

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE LA HABANA

10 de Junio de 1897.

Sr. Director: Cumpliendo la misión del periodista, cual es la de enterar á todo el mundo de cuanto pasa, y teniendo en los sucesos de Cuba bastante material de actualidad para escribir alguna correspondencia, me he propuesto por medio de la presente enterar á mis paisanos de lo que para ellos pueda tener más interés.

La guerra se ha suavizado de tal modo, que en muchos puntos parece este estado el normal y ha llegado el soldado á creerlo así por cuanto significa muy poco, para el que vive con el afán de guerrear, el sostener de tanto en cuanto alguna escaramuza que produce un muerto y varios heridos de una y otra parte.

Hace un calor insufrible; aun los que nos guarecemos de los rayos solares bajo techado, estamos sudando que es un *descontento*, por lo cual no hay que decir si las operaciones se hacen muy pesadas. Los soldados de las primeras expediciones, ya aclimatados, resisten como si tal cosa, pero los llegados á fines del año pasado, no han tenido tiempo de habituarse á los rigores de este clima y no es extraño si á las ocho ó diez leguas no pueden ya con el fusil y las raciones. Sin embargo, en la fecha en que escribo hay muy pocos enfermos en los hospitales de Cuba, aunque no es fácil asegurar que continúe así mucho tiempo.

La guerra que más seriamente nos preocupa es la del billete, que tiene que acabar con nuestra tranquilidad; en estos días el peso de plata vale dos en billete, y los géneros todos, como es consiguiente, nos cuestan doble de su valor, creando una situación verdaderamente comprometida.

Los cocheros y conductores de guaguas, tranvías y carritos se declararon en huelga por causa del billete, pues todo había aumentado y su pequeño sueldo no; canjeando en oro lo que cobraban por sus honorarios, no les bastaba ni para comer. Hubo algunos contusos y heridos graves; el cuerpo de orden público prestó servicios extraordinarios y mereció el aplauso de las autoridades por el tacto demostrado en refrenar á los huelguistas. A los tres días se vino á un arreglo, no sin antes ingresar en la cárcel unos ochenta de los alborotadores.

Sigue el General en el Palacio de la Capitanía trabajando con ahínco; sale cada noche á las ocho, llega hasta el paseo del Prado, atraviesa el Parque Central y por la calle del Obispo se dirige otra vez á su casa.

La población ha recobrado su tranquilidad habitual.

El Batallón Provisional está operando por Alquizar y Ceiba del Agua, á las órdenes del comandante D. Francisco Matheu. Gozan todos los soldados de bastante salud, y según me escriben algunos, operan solo algunas horas cada día, tienen muchos ratos de descanso y se les fatiga lo menos posible.

Se despide de V. hasta la próxima, Sr. Director, su atento s. s.

MIGUEL ARTIGUES

DESDE BARCELONA

28 Junio de 1897

Sr. Director de EL FELANITGENSE:

Muy señor mío: Excelente efecto ha causado en Barcelona: primero, la noticia de que la actual Exposición se llevara á Madrid en Octubre; y segundo, el que el centro de la producción nacional haya sido declarado corporación oficial. Barcelona y Madrid, cada día se conocen y se estiman más.

La fabricación catalana sabe que su venta depende del buen estado de los negocios de España, y muy especialmente de las cosechas de Galicia, Asturias y las Castillas, como Madrid no ignora que la nota saliente de la potencia industrial de España es Barcelona.

Los pueblos adelantados no son nunca excluyistas, porque si lo fueran, carecerían de adelanto; y si hoy hay alguno tan necio en Barcelona, que cree que en España no hay más que Cataluña, es un mal español, como lo sería el madrileño que entendiera que Madrid lo representa todo.

Los trigos de Castilla, los vinos de Andalucía y de la Mancha, la seda de Valencia, las conservas de Galicia, las importantísimas fábricas de Guipúzcoa, Asturias, Alcoy, Béjar y otros puntos, las ferreterías de Vizcaya, y, en una palabra, toda la producción nacional, ocupa la atención y el interés del Fomento Barcelonés.

La actual Exposición, celebrada en el Palacio de Bellas Artes, tiene mucha importancia, porque demuestra prácticamente las ventajas del sistema protector, y lo demuestra como el filósofo griego probaba el movimiento: andando.

No es la primera vez que lo digo: en Economía Política nos ha pasado en España una cosa parecida á lo que nos ha ocurrido en literatura. Cuando el romanticismo se desacreditó en toda Europa, comenzamos en España á dejarnos melena y á beber vinagre; cuando en Inglaterra, en Alemania, en los Estados Unidos y en toda Europa el librecambio está abandonado, unos cuantos, reminiscencia de aquellos fogosos oradores de la Bolsa de Madrid, andan por ahí hablando de la conveniencia de enriquecer á los vecinos á costa de nuestra propia riqueza.

El Fomento de la Producción Nacional lo ha comprendido muy bien, y D. José Soler y Freixa, con su proyecto para la creación de un Cuerpo de delegados comerciales para fomentar la exportación española, y con su actividad, su trabajo y su iniciativa para el éxito de la Exposición de que me ocupo, ha merecido el aplauso de todos los productores españoles.

Si, como es de esperar, la Exposición viene á Madrid en Octubre, á ella concurrirán muchos industriales de provincias que no son catalanas. Los cognacs y los incomparables jarabes de Henry-Garnier, de Pasajes; los chocolates y los dulces del inviduable D. Matías López; los electricistas que, como el Ayuntamiento de Hernani (Guipúzcoa), merced al celo del respetable industrial Sr. Marticorena, tanto han hecho por la industria y por la ciencia; y, en una palabra, una gran parte de la industria española, tomará parte, con los catalanes, en este Certamen, que no por modesto deja de ser interesantísimo.

Contrayéndome ahora á la Exposición que aquí se celebra, diré á ustedes que, lo único que le falta, es un poco más de espectáculo.

Toda Exposición, para que sea visitada, necesita tener, por lo menos, un 50 por 100 de interés industrial, científico ó artístico, y otro 50 de animación y de espectáculo.

Es la única forma de que vayan á las exposiciones, no sólo aquellos á quienes les interesa directamente, sino los que, yendo á divertirse, acaban por interesarse.

Así se hace la propaganda industrial, y aunque algo ha empezado á hacerse en este sentido, todavía en mi concepto puede hacerse más.

Por grupos, siguiendo siempre el orden establecido por las clases del arancel, describiré en mi próxima carta, y á grandes rasgos, las principales instalaciones, y puede que algo tenga que criticar; por una parte, porque hay algunas industrias perfectamente extranjeras que viven del contrabando más que del arancel, y que *se las dan* de muy españolas; y por otra, porque algunos industriales han demostrado que todavía no saben exponer.

No hay obra humana sin defectos, y no he pertenecido yo al Comité de la Exposición Universal de París de 1878, al Consejo de la de Barcelona, al Comité de la de París del 89, y he visitado todas las de Europa para ser uno de tantos borregos de Panurgo que vaya á la reata de nada ni de nadie.

En treinta años de escribir para el público, y cuando mis cartas las transcriben cien periódicos

de España y de América, he adquirido el derecho de ser independiente, y creo tener dadas pruebas de ello.

Concluyo por hoy felicitando una vez más á Barcelona y á los organizadores de la Exposición, y deseando que la campaña de Madrid en Octubre sea tan brillante como espera su servidor Q. B. S. M.,

GARCI-FERNÁNDEZ

PREVISION DEL TIEMPO

para esta quincena

El astrónomo Noherlesoom pronostica para el resto de la presente quincena las siguientes variaciones atmosféricas:

Las elevadas temperaturas que se sentirán del 8 al 12 darán lugar á la formación de un período tempestuoso de importancia para nuestras regiones.

El segundo período tempestuoso en nuestra Península, comprenderá los días 13 al 15. Será producido por una nueva depresión de notable intensidad. Tendrá su centro, el martes 13, en las Azores, y desde allí extenderá su acción á la Europa occidental. Empezará á notarse el 13 la influencia de esta depresión en nuestra Península, produciendo algunas tormentas, especialmente en Portugal y en las regiones del SO. y NO. de España.

El miércoles, 14, estará situado el centro de la depresión, descrita en el día anterior, entre las Azores y el NO. de España. Por lo tanto, su acción será más intensa y poderosa que el día anterior.

Las tormentas y lluvias tempestuosas de este día serán de carácter bastante general en nuestra Península, con vientos de entre SO. y NO.

El jueves, 15, estará más próximo á Europa el centro de la depresión del Atlántico, y extenderá su acción por el Continente.

Será el día más crítico de este período, siendo también de carácter bastante general las tormentas y lluvias tempestuosas, y las de mayor intensidad en la región septentrional, por estar más próximas al centro de la invasión oceánica ya descrita.

GRÓNICA PARISIÉN

¡Bendito una y mil veces este París querido, donde si bien es cierto que á menudo llueve, no es menos verdad que con tales riegos pluviales la tierra se refresca y el aire se hace respirable!

Esta es la que puede llamarse tierra de promisión: sus inviernos no son muy crudos y sus veranos no son muy ardorosos.

Nada tenemos que envidiar á Niza; ni su clima templado, ni sus lindas violetas; San Sebastián no deja indiferentes con sus frescas brisas y sus aristocráticos huéspedes; París lo tiene todo: cielo azul deslumbrador, aire tibio en Diciembre y suaves temperaturas en Junio; de nada carecemos, somos felices y, en suma, *il n'y a qu'un Paris au monde*.

En efecto, no busqueis otro París, os cansaréis en vano y, al fin acabareis por dar razón á los parisienses: «no hay más que un París en el mundo!» Pero Grullo hubiera dicho lo mismo y acaso lo dijera más espiritualmente.

Decíamos, pues, que París es un vergel florido, un oasis delicioso... pero, no me creais, lectores míos, todo eso es *quasa viva*; lo digo solamente para consolarme de mi permanencia forzosa en esta Capital mientras otros refrescan sus *individuos* en las tranquilas playas y en los lujosos balnearios.

Cada uno se consuela como puede.

La criminología moderna no presenta ningún caso tan triste como el de ese niño parisién que, á la edad de quince años, asesina á su padre dándole nada menos que cuarenta y cuatro puñaladas.

Sin saber porqué ese joven, hasta entonces de carácter apacible, bruscamente mata.

Acaso su crimen ha tenido larga incubación, tal vez la lectura de pasionales novelas ha exaltado su imaginación, la locura del crimen ha llegado a su punto en ese tierno cerebro y ha surgido de repente...

El padre era un honrado funcionario de la Cámara Notarial, la madre y los hermanos, modelos de amabilidad para con el desdichado Julien Lemey, debieran haber sido causas para que el joven resultara un angel y, sin embargo, se ha convertido misteriosamente en un monstruo.

Ahora comprendo bien el escalofrío de una mujer, cuando se agita en ella ese pequeño ser viviente que un día ha de ser miembro de la sociedad humana.

El terror de lo desconocido, el miedo de lo que resultará su obra, explícense fácilmente, así como la desesperación de una madre que nada puede poner de su parte.

Ante tales ejemplos comprendo la angustia de una madre.

¡La maternidad es la más tenebrosa de las loterías!

Este parricida se halla en poder de la Justicia la cual cumplirá su deber; pero me parece que un desdichado ser como este merece más bien la celda del manicomio que la cámara celular de una prisión.

Terminaré la crónica de hoy dando cuenta de la *reprise* de *Werther* en la Opera Cómica.

No pretendo hacer aquí un nuevo y superfluo examen del hermoso drama lírico de Massenet, toda vez que ya emití mi pobre opinión acerca de él en una Crónica Parisiense cuando se presentó por primera vez en Viena el nuevo éxito obtenido y los aplausos merecidos con que el público parisiense acogió a los artistas todos, especialmente a M.^{lle} Delma.

ANTONIO AMBROA.

París, 2 de Julio de 1897.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

En virtud de las órdenes recibidas por la Dirección general de obras públicas, fecha 7 de Junio último, el señor Gobernador de la provincia ha dispuesto que las subastas de acopio para la conservación de las carreteras de esta provincia durante el presente año económico, cuya relación de las mismas publicamos más abajo tengan efecto en los días 7, 10 y 12 de Agosto próximo, en la jefatura de obras públicas de la capital, en donde se hallan de manifiesto los pliegos y condiciones que han de regir en la misma.

Las proposiciones deberán ser extendidas en papel timbrado de la clase 12.^a, y no serán admitidas las que se refieren a más de una carretera.

Relación de las carreteras cuyos acopios han de subastarse, con expresión del importe de sus respectivos presupuestos que han de servir de tipo de subasta:

Día 7	Pesetas
Palma al puerto de Androix	6998'62
Palma á Estallenchs.	4998'30
Palma á Sóller por Valldemosa.	3998'38
Palma al puerto de Sóller por Sóller.	8398'22
Palma al puerto de Alcudia.	9899'43
Palma á Puerto-Colom.	9899'84
Día 10	
Artá á Santa Margarita.	2898'23
Lluch á Santañy.	7999'22
Santa María á Montuiri.	3274'38
Algaida á Santañy.	2999'76
Sineu á los Baños de San Juan de Campos.	3998'14
Petra al puerto de Pollensa.	4598'57
Día 12	
Mahón á Ciudadela por Mercadal.	5199'66
Fornells á San Cristobal.	1498'79
Mahón á San Clemente.	2099'38
Ibiza á San Juan.	2599'92
Ibiza á San Antonio.	1399'32

—La Guardia civil del puesto de Artá da cuenta de haber encontrado muerta á una mujer que el viernes 2 del actual se había ido á coger higos, subiéndose á una higuera de su propiedad. Rompióse la rama donde ella estaba, causándose varias heridas graves en la cabeza, de cuyas resultas falleció á los pocos momentos.

—El señor Gobernador civil de la provincia en una circular inserta en el «Boletín Oficial» de ayer, encarga la busca y captura de José Rodríguez de la Iglesia, Antonio Vilar Diaz y Joaquín Rey Expósito; los dos primeros fugados de la cárcel de Zamora el día 28 de Junio último y el tercero de la de Rivadeo (Lugo), y en caso de ser habidos serán puestos á su disposición.

—Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto que quede sin efecto la propuesta de retiro por inútil á favor del soldado Juan Llodrá Durán y que se le expida la licencia absoluta, cesando en el percibo de haberes como expectante á retiro.

Al mismo tiempo se dispone que le sea abonada fuera de las filas la pensión anual de 100 pesetas, correspondiente á la cruz de San Fernando de 1.^a clase que le fué otorgada por Real orden de 6 de Mayo de 1896, y la de 750 pesetas mensuales anexa á la cruz del Mérito Militar que posee con carácter vitalicio; debiendo cobrar esta última por la Delegación de Hacienda de esta provincia, y se le declara con derecho preferente á ser colocado en los cuerpos y destinos á que se contrae el art. 9.^o de la ley de 8 de Julio de 1860.

—La Dirección general de Obras públicas ha dejado sin efecto la solicitud del destino al faro de la Conejera, presentada por el torrero tercero, D. Adolfo Galobarda y Gonzalez, quedando como suplente.

Ha ido á ocupar este puesto el otro suplente, D. Antonio Fernández.

DE LA PENÍNSULA

Según vemos en los periódicos de San Sebastian, el alcalde de Vergara publicó el día de San Pedro un bando ordenando que no se baile agarrado, que cese la música ó el tamboril en cuanto se «agarrar» alguna pareja, y que si alguna de éstas reincide, se retire la banda ó el tamboril y se imponga una multa de cinco pesetas al reincidente.

Aquella misma noche, en la plaza del pueblo se armó un escándalo tremendo.

La gente joven había comenzado á bailar «agarrado» eso sí, pero con honestidad.

Todo era alegría, animación y bullicio.

De pronto una cohorte de alguaciles y serenos, con briosacomitividad, se arrojó sobre los que bailaban, produciéndose un rebullicio espantoso: gritaban todos á la vez y menudeaban los palos, llevando la peor parte los agentes de la autoridad.

Una vez vencidos los agentes, el pueblo recorrió las calles de Vergara dando vivas á la libertad.

—Dice La Atalaya, de Santander, que los patrones de 34 lanchas que se dedican á la pesca de la sardina, han acordado, en vista del corto precio á que pagan las fábricas de conservas este artículo, no salir á ejercer sus faenas más que una sola vez por la mañana y á no traer más que doce millares cada una, que venderán al público al precio de cuatro pesetas millar.

—Dicen de Chiclana que se trata de construir en la orilla del río una empalizada para celebrar dentro de ella los días festivos corridas de toros.

Lo que no dicen es si los toreros que se vean perseguidos por el bicho, tomarán las tablas por el lado del transparente líquido.

—Según leemos en una reciente circular de la importantísima Sociedad «Credit Lyonnais» que tiene Agencias en Madrid y otras poblaciones, los intereses que abonaba por cuentas corrientes, se reducen considerablemente para lo sucesivo, á causa de la afluencia de capitales y á que por esta misma circunstancia disminuyen las utilidades en los negocios.

La determinación nos parece muy oportuna, y confirma lo que tenemos dicho, ó sea de que hay muchísimo dinero en manos de unos cuantos individuos, careciendo de él la producción del suelo y las industrias.

De aquí el malestar general del país, entregado á la usura y por consiguiente arruinándose.

Si de esos capitales que buscan colocación, se dedicasen la mitad á la agricultura y á empresas industriales, otra sería la situación de España.

—En una sentencia del Tribunal de lo Contencioso recientemente dictada, se sienta la jurisprudencia de que los establecimientos de Beneficencia, si bien pueden adquirir propiedades, éstas se hallan sujetas á las leyes desamortizadoras, y por lo tanto son enagenables.

Y como igual doctrina se ha sentado respecto á los bienes que poseen Ayuntamientos y otras corporaciones, cuando no están dedicados á servicios públicos y sin producir rentas ó arbitrios, creemos que el caso resuelto por el alto Tribunal administrativo, (respecto á un teatro que pertenecía al hospital de Salamanca) ha de promover la venta de muchas otras fincas en Madrid y varias poblaciones cuyos Municipios y Diputaciones las vienen usufructuando por tolerancias ó por otros motivos.

—El diputado provincial de Madrid D. Jerónimo del Moral, residente en Ciempozuelos, ha sido víctima de un hecho inculcable.

Le han sido arrancadas de un melonar de su propiedad mil matas próximamente.

En una de éstas fué encontrado un papel en que se decía, poco más ó menos, lo siguiente: «Lo mismo que hemos hecho con las matas, haremos con tu cabeza.»

El juez instructor del partido, Sr. Entrambasaguas, con la pericia que tiene acreditada, ha conseguido descubrir al autor del daño causado y del brutal anónimo.

—Por real orden del ministerio de Hacienda publicada en la Gaceta del 26 del actual, se dictan reglas para cumplimiento del real decreto de 30 Marzo último creando la recaudación ejecutiva especial para los débitos correspondientes al ramo de propiedades y derechos del Estado.

Los agentes ejecutivos quedan obligados á prestar fianza de 7.500 pesetas en Madrid, de 5.000 en las 14 provincias de primera y segunda clase y de 2.500 en las 34 de tercera.

Las dietas de dichos agentes son las siguientes: 4 pesetas, cuando el descubierto no exceda de 2.500; 6, desde 2.501 á 5.000, y 8, desde 5.001 en adelante.

Sin perjuicio de ocuparnos del asunto con más tiempo y espacio, desde luego creemos que serán muy contados los agentes ó comisionados de apremio que quieran ejercer tal cargo en las condiciones establecidas.

—Escriben de Cariñena que una nueva plaga ha venido á aumentar la mala situación de aquellos viticultores. El año pasado la cosecha fué escasa, y los vinos se pagaron á poco precio; y cuando tenían esperanzas de que la cosecha próxima fuese abundante, pues los viñedos se presentaban espléndidos y cargados de fruto, han visto con sorpresa que los granos de uva se desprenden, atribuyéndose este fenómeno á los prematuros y excesivos calores que se dejan sentir.

—Leemos que el Sr. Moret ha conferenciado con el ministro de Hacienda acerca de un proyecto para sustituir la moneda de cobre con otra de níquel.

Sin entrar ahora en comentarios sobre los propósitos del ilustre personaje fusionista que tanta influencia tiene en el mundo de los negocios, creemos que ya sea de cobre ó de otros metales, se impone la necesidad de fabricar muchísimos céntimos, milésimos y hasta monedas más inferiores para que el «Impuesto transitorio» no sea una mina explotada por recaudadores, empleados de consumos y otras personas que cobran al menudeo y siempre con fracciones.

En un fielato de Madrid, donde se expidan diariamente 3.000 papeletas de adeudo (los hay de mayor número) puede calcularse que la cuestión de céntimos representa 50 ó 60 pesetas en favor del cajero, lo cual supone de 1.500 á 1.600 mensuales. Y por el estilo pudiéramos citar otros lugares á que dará lugar el atudido decreto.

SECCION LOCAL

La solemnidad con que en el presedte año se ha celebrado la novena, triduo y fiesta del gran Taumaturgo Trinitario San Miguel de los Santos, en el Oratorio de las Hermanas Trinitarias de esta ciudad, excede á toda ponderación. Algo verdaderamente extraordinario nos prometíamos, á juzgar por las noticias y animación que se notaba, pero el resultado ha superado á lo que era de esperar, en atención á las actuales circunstancias, pues que á pesar de las ocupaciones propias de temporada, la concurrencia á todas las funciones fué numerosísima y la ornamentación del templo rica y excesiva á pesar de los gastos que ella presupone.

Como no tratamos aquí de dar una noticia de dichas fiestas con todos sus pormenores, algo solamente anotaremos para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la verdad de lo dicho, en prueba de que la devoción al Hijo ilustre de la Orden Redentora va arraigándose en el corazón de los moradores de Felanitx.

La novena, pues, empezóse el 27 del mes próximo pasado, celebrándose todos los días á las siete de la mañana, en la que tomaron parte varias personas devotas del Santo, quienes con acertado acuerdo, hicieron gala de su inagotable repertorio, variando cada día la música de los Padre-Nuestros, letrillas y coros.

Durante dichos días, la iglesia, adornada con su araña de cristal, ricas colgaduras, columnas con macetas, ofrecía un gusto nuevo y encantador, pero especialmente en los días de triduo y de fiesta, en la que se cantó oficio solemne por primera vez, siendo el celebrante D. Juan Pou y Riera Vicario y asistiéndole de Diácono D. Damian Bordoy y de Subdiácono D. Miguel Caldentey, en dichos días, repetimos, en que decorado el altar mayor con amplio manto real, entre lirios y flores y en me-

dio de luces con asombrosa profusión y gusto exquisito repartidas, era mas sorprendente aun el buen efecto que producía la bella figura del Santo Trinitario, objeto de cultos tan solemnes.

Los oradores sagrados, por sus elevados conceptos, correspondieron á la justa fama que les recomienda.

En el día de la festividad hubo comunión general que fué muy numerosa. A la tarde, siguiendo la costumbre de los años anteriores, acudieron á tributar digno obsequio al Santo los niños de la acreditada escuela de los Hermanos congregantes de S. Alfonso, los que formando un nutrido coro, cantaron una parte del Santo Rosario amenizada con cánticos religiosos, dirigidos por uno de los Hermanos maestros. Por la noche, acabado el triduo, se extremó una Plegaria al Santo, á tres voces, música de un notable compositor mallorquín, que ha sido muy alabada. Y por conclusión de fiesta, nuestro dignísimo Cura-Párroco Arcipreste dió la absolución general propia de la Orden Trinitaria, entonando acto seguido un Te-Deum en acción de gracias.

Dios bendiga el entusiasmo de las personas que tanto se interesan por popularizar dicha devoción.

Los trabajos del nuevo ramal del ferro-carri- adelantan rápidamente en toda su extensión. Juzgando por el avance ordinario que se observa en la tensión de rails, se considera probable que con poco más de quince días lleguen los vagones á las inmediaciones de esta ciudad; en cuyo caso, dada la mayor facilidad en el transporte de materiales, ha de poderse adelantar mucho más en la terminación de las construcciones levantadas en la estación.

La Junta local de Instrucción pública visitó el martes las escuelas públicas de ambos sexos, procediendo al exámen ordinario de fin de curso. Seguidamente hubo repartición de premios, clasificados los alumnos según su aplicación y disposiciones, empezando el período de vacaciones, adelantado algunos días á causa del excesivo calor que se siente.

Nos consta que la Junta celebró los adelantos de la enseñanza, notados en todas las escuelas y particularmente en algunas de ellas.

Parece que este año se adelanta mucho la madurez de toda la fruta; esta semana hemos saboreado ya uvas completamente maduras, y algunos propietarios de terrenos cálidos se preparan á empezar en la próxima semana la recolección de almendra, como otros han empezado ya.

Si no son equivocados los informes que hemos adquirido sobre la celebración de la próxima fiesta de nuestra patrona Santa Margarita, los vecinos de la calle Nueva se proponen ampliar los festejos, adornando dicha calle y organizando algunos números que llamen la atención y den mayores atractivos que los ordinarios á esta fiesta popular.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público, para los efectos de reclamación, el reparto de la contribución territorial correspondiente al ejercicio económico que comienza.

El Ayudante de Marina de este distrito ha dado órdenes terminantes para que sean vigiladas las embarcaciones que fraudulentamente se dedican á la pesca de arrastre, destruyendo la cría con *artets* y otros semejantes.

El sábado, fué encontrado en un campo del término de Campos, el cadáver, ya putrefacto, de Miguel Obrador Obrador, natural de Felanitx y que según dictamen que dieron mas

tarde los facultativos encargados de la autopsia, murió de una herida producida con arma de fuego cargada con perdigones, de cuyos proyectiles le fueron encontrados algunos en la cabeza.

La Guardia civil comenzó enseguida sus averiguaciones y consiguió encontrar una escopeta y varios cartuchos cargados con perdigones idénticos á los que produjeron la muerte del interfecto. Fueron detenidos como presuntos autores, dos hombres y la esposa de uno de ellos. El que conservaba en su poder la escopeta y cartuchos, resulta ser hermano del muerto.

Una pareja de la benemérita condujo á los tres presos á la cárcel de esta ciudad, de paso para la de Manacor.

Son ya muchísimas las familias que se han trasladado á Porto-Colom para disfrutar una temporada de las brisas marinas, que en estos días de calor se hacen por las mañanas y noches sumamente agradables.

La Guardia civil de este puesto, practicando un registro en una casa de campo de esta demarcación, recogió dos armas de fuego y una blanca, presentándolas al Gobierno civil juntamente con la denuncia del dueño de la casa.

Se halla completamente restablecido del ataque que le sobrevino, el Delegado de Hacienda D. Jerónimo Flores.

Por reciente Real Decreto se ha dispuesto que los telegramas que se expidan en España para el extranjero, se tasan por francos y no por pesetas.

Precios corrientes del mercado celebrado en Inca el día 8 del actual:

- Almendron á 51'50 los 42 kgs.
- Trigo, á 17'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 16'50 id. id.
- Cebada del pais, 7'50 id. id.
- Id. forastera, 6'50 id. id.
- Frijoles, 23'00 id. id.
- Maiz, 13'00 id. id.
- Habichuelas confites, 27'00 id. id.
- Id. blancas, 26'00 id. id.
- Habas para cocer, 16'00 id. id.
- Id. ordinarias 15'00 id. id.
- Id. para ganados, 14'50 id. id.
- Avena del pais, 6'55 id. id.

El Sr. Gobernador ha dirigido una enérgica comunicación á los Ayuntamientos que han dejado de remitir las cuentas municipales de 1895 á 96, señalándoles diez días de plazo para presentarlas, advirtiéndoles que de no haberlo serán castigados con el mayor rigor.

UNA ÉPOCA DIFÍCIL.

Hay en la vida ciertos periodos difíciles que exigen no solamente muchos cuidados y precauciones grandes, sino un tratamiento seguido para evitar las complicaciones y las enfermedades que pueden resultar de este estado; siendo en la época de la pubertad, tanto en el hombre como en la mujer, cuando la naturaleza tiene necesidad de ayuda para facilitar la evolución que produce.

Jamás recomendamos bastante el empleo de un medicamento, cuya acción bienhechora se halla fuera de duda, en estos periodos casi siempre dolorosos y á veces criticos.

Nos referimos á las «Pildoras de Blancard», de yoduro de hierro inalterable que, al obrar sobre el organismo entero, activan todas las funciones y transforman rapidamente los temperamentos linfáticos ó debilitados.

Para evitar las substituciones y las imitaciones, es preciso tener cuidado de exigir la *firma Blancard*, las señas: 40, RUE DE RONAPARTE, y el *Sello de Garantia*.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 4

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 60 de la Ley Municipal se procedió á la elección de las siete comisiones permanentes en que ha de dividirse la Corporación.

El Sr. Alcalde con arreglo á lo dispuesto en el art. 59 de la misma ley dió conocimiento de haber nombrado á los Alcaldes de barrio segun lo dispuesto por el art. 58 de la referida.

Se procedió á la elección de Regidor Interventor.

Se acordó la distribución de fondos.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados durante el mes de Junio último.

Se acordó hacer efectivo el cupo de consumos por reparto vecinal como también el correspondiente á alcoholes aguardientes y licores.

Se recibió información testifical referente á varios extremos alegados por Bartolomé Gayá Albous padre del soldado Bartolomé Gayá Rigo para eximir á este del servicio.

Se enteraron de una circular de la Delegación de Hacienda referente á consumos.

El Sr. Mesquida propuso se presente en la sesión ordinaria siguiente si es posible una relación bien detallada del estado económico del municipio, para hacerse cargo de su situación.

El mismo pidió se diese lectura de la circular del Gobernador Civil inserta en el Boletín oficial de la provincia del día 27 Junio último, lo que se efectuó manifestando el Sr. Mesquida que en dicha circular se dispone se dé posesión á los Concejales electos; y que por esto reproduce la protesta que hizo constar en el acta inaugural por no haberse dado posesión á dichos señores.

El Sr. Síndico propuso sea incluido en la lista de pobres para la asistencia facultativa gratuita á Bartolomé Vidal (a) Muda por serlo de solemnidad.

Así se acordó siempre que con su inclusión no se exceda del número resuelto.

El Sr. Bou solicitó del Ayuntamiento acordara una cantidad de los fondos Municipales en concepto de subvención que unida á la que producen varias limosnas sea suficiente para que todos los domingos y fiestas se celebre misa en Porto-Colom quedando desestimada oídas varias razones espuestas por el Sr. Teniente de Alcalde D. Miguel Miquel.

No habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Junio último

Pobres asilados	8
Socorridos semanalmente	80
Particulares	5—93
Enfermos	2
Fallecidos	1
Panes recogidos	140
Elaborados por el Establecimiento.	276
Repartidos	390
Gastos de víveres	234'37
Id. de vestuario	19'67
Id. de utiles de cocina	7'92
Id. de reparaciones	10'00
Id. imprevistos	7'00
Id. de empleados	51'00
Total.	329'96
Limosnas semanales	85'02
Id. especiales	11'50
Producto de rentas propias	247'80
Existencia anterior	762'08
Total ingresos	1106'40
Id. pagos	329'96
Existencia actual	776'44

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller)
Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes á las 5 tarde para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados 5 tarde.
De Mahón para Palma los martes á la misma.

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el día 10 de Octubre de 1896.

De Palma á Manacor y La Puebla—7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
De Palma á Inca á la 1'15 tarde.
De Manacor á Palma á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
De Inca á Palma á las 6'40 mañana.
De Manacor á La Puebla á las 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor á las 5'45 tarde.

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

elaborada por

Máximo Martínez

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martínez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:
WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipetos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de a Plaza, tienda nueva.

CENTRO GENERAL DE INFORMACION

á cargo de Don Gregorio Gota y Hernández

Calle de Barceló, 5, 1.º

MADRID

Información rápida de todo lo concerniente á Ministerios, Direcciones generales, Tribunal Supremo, Déuda, Bancos, Sociedades, Empresas, Periódicos, etcétera.

Util á toda clase de Corporaciones eclesiásticas, civiles, militares y particulares, las que pueden dirigirse á este Centro, quien las informará rápidamente de cuanto se sirvan preguntar, mediante el envío de cinco pesetas por consulta.

Se gestionan y activan expedientes de pensión y alcances por fallecidos en las guerras de Ultramar y se compran abonarés de Cuba á buen precio.

CHOCOLATERIA, CONFITERIA

Y FABRICA DE PASTAS PARA SOPA

DE

Antonio Subirá

Castellet 2—Felanitx

Completa variedad de sopas de calidad excelente y precios moderados. Macarrones, tallarines, fideos, estrellas, piñones, cus-cus, sevillanas etc. Ventas al por mayor y menor.

HULES BLANCOS

de primera clase, para manteles y de color para tapetes de cómoda, se venden á precios económicos.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Petit Més de María

ó sía el Més de Maig dedicat á la Santíssima Verje María,

escrit p'en

P. de A. Penya

Este librito, que consta de 94 páginas en 4.º, contiene una colección de lecturas, oraciones y prácticas devotas para cada día del mes de Mayo, escritas en mallorquín popular exclusivamente para las familias cristianas de esta isla y con aprobación de la autoridad eclesiástica.

Cada día está dedicado á una de las figuras de Nuestra Señora que se veneran en muchos oratorios de la isla, conteniendo ligeros apuntes históricos de los hechos extraordinarios que dieron origen y desarrollo al culto de estas imágenes.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles de uno y otro sexo por cada vez que devotamente rezaren algunas de las oraciones contenidas en dicho *Mes de María*.

Se halla de venta en la imprenta de este semanario y en las principales librerías de Palma al precio de cincuenta céntimos de peseta ejemplar.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Julio, á 50 pesetas uno, divididos en décimos á 5 pesetas.

JOSÉ SALCEDO

SASTRE

Trajes á medida para todas las clases sociales.

6—Calle de March—6

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley; que per la conveniència d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau.

Se publican por entregas de 32 páginas, al precio de 25 cts. de peseta

El primer tomo de esta colección, *Cosums y festas anyals*, contiene una série de poesías descriptivas de las fiestas, aniversarios y costumbres populares.

Precio del tomo suelto 4 pesetas.

Id. para los suscriptores á toda la obra 3'50.

NOTA. Está en prensa el tomo II que contendrá las *Poesías Satíriques*

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Patma en la Administración del MOSAICO—Molineros 12.

PAPELES DE FUMAR

DE LA FÁBRICA DE

Eugenio Brutinel

ALCOY

En esta imprenta se han puesto en venta de diferentes clases.

PAPEL AMERICANO SUPERIOR

para cigarrillos

En esta imprenta se encontrará el papel americano, negro, pectoral, grande y pequeño, que tiene hoy general aceptación.

Sulfato de Cobre

DE LAS MARCAS

(Ingles)—Marsh Psrothers & C.ª

con el 98 por 100 de pureza

(Del país)—Rio Tinto clase corriente.

De cada una de estas acreditadas marcas se ha recibido una importante partida en el establecimiento N. Forteza, Mayor, 36—expendiéndose á precios módicos.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.º